





masing, ada yang sering menjamu, memberikan minuman kepada orang yang sedang melaksanakan haji, ada yang memakmurkan masjid bahkan ada yang mengatakan : jihad itu lebih utama dari lain. Kemudian teks al-Qurān sebagai respon dari konteks tersebut adalah ayat QS. al-Taubah ayat 20.

Ideal moral yang dapat ditarik berdasarkan konteks dan respon teks di atas adalah pertama. bahwa untuk melakukan hijrah harus ada suatu hal mendorong atau kita sebut dengan latar belakang yang kedua harus mempunyai tujuan yang akan dicapai, dan mendasari jiwa dengan sabar. Merealisasikan jiwa yang sabar dalam melaksanakan hijrah merupakan nilai utama dan tonggak dasar untuk meraih keberhasilan. Tanpa didasari jiwa tersebut, seorang *muhājir* tidak akan sanggup merealisasikan hijrah yang sesungguhnya, yaitu hijrah yang didasari karena Allah, menolong Agama yang mereka yakini kebenarannya serta diawali pula kesabaran besar dalam menghadapinya. Keteguhan hati serta konsisten terhadap niat yang lahir dalam hati akan membawa kepada kesejahteraan dan keselamatan di dunia dan di akhirat.

Sedangkan QS. al-Baqarah ayat 218 menjelaskan akan waktu hijrah dan jihad, dalam melakukan hijrah harus memilih waktu yang tepat dan tidak bertentangan dengan ajaran Islam, selanjutnya dari ayat ini, dapat dirasakan tentang signifikansi hijrah dan jihad dalam merealisasikan harapan dan sasaran bertujuan menyelamatkan Aqidah dan keyakinan dari berbagai hal, sehingga Agama dan keyakinan itu dapat terjaga dari berbagai kerusakan.

QS. al-Taubah ayat 20 menjelaskan tentang pondasi dasar yang harus dimiliki oleh seorang yang akan melakukan hijrah, pondasi dasarnya adalah Iman. Janji dari Allah swt. kepada orang-orang yang berhijrah meninggalkan segala kesenangan dunia demi mempertahankan Aqidah dan keyakinannya serta orang-orang yang berjihad dengan sebenar-benarnya akan mendapatkan kemenangan di sisi-Nya.





## B. Kontekstualisasi Makna *Hijrah* dan *Jihad*

*Hijrah* dan *Jihad* adalah dua kata yang selalu bergandengan dalam ayat-ayat al-Qurān, dilihat secara arti personal katanya adalah “berpindah dan bersungguh-sungguh”. Pada saat Nabi Muhammad SAW. Menghadapi kesulitan, tantangan oleh kafir Quraisy Mekah, Allah memerintahkan untuk Hijrah ke Yatsrib/Madinah dengan mengerahkan seluruh kemampuan yaitu kemampuan mendapatkan yang dicintai Allah dan menolak yang dibenci Allah. Menjunjung agama dan menyebarkannya, hijrahnya Nabi Muhammad SAW. Adalah untuk menjaga Aqidah kaum Muslimin agar tidak terpengaruh kembali akan ajaran sebelumnya.

Di sisi lain hijrah mempunyai arti pemisahan diri manusia dengan manusia lain baik itu hijrah secara badaniyah, hijrah secara lisan atau hijrah qalbiyah, ada kandungan makna lain dari hijrah yaitu sesuatu yang tidak dihiraukan atau arti sebaliknya yaitu putus. Adapun yang dimaksud dengan muhajirin adalah orang-orang yang pergi bersama Nabi Muhammad SAW.

Literatur sufi modern menyatakan bahwa hijrahnya Nabi Muhammad saw. dianggap sebagai tahapan penting dalam perjalanan spritual untuk kembali kepada Allah. Hijrah merupakan bentuk aplikatif untuk pembersihan diri, demi terwujudnya cinta kepada Allah dengan melalui kesulitan-kesulitan fisik, sehingga secara tidak langsung hijrah sangat membutuhkan sebuah perjuangan atau jihad. Hal ini sangat sesuai dengan penyebutan kata hijrah selalu di ikuti dengan kata jihad seperti terdapat pada tiga ayat di atas.

Dalam membahas penafsiran Imam al-Qurṭūbī dalam tesis ini, penulis sengaja memulainya dari QS al-Nahl, ayat 110 yang menjelaskan awal mula tentang hijrah definitif dan aplikasinya. Baru kemudian membahas QS al-Baqarah ayat 218 dan al-Taubah ayat 20 yang memuat penafsiran secara historis-praktis. Dalam hal ini penulis













## 1. *Hijrah* Sebagai Dakwah dalam Membangun Tatanan Dunia Baru

Peristiwa hijrah yang dilakukan Rasulullah saw. beserta para sahabatnya mengandung nilai yang dalam bagi kehidupan masyarakat muslim, baik dalam dimensi teologis, sosio-kultural maupun politik.

Secara teologis, hijrah mengandung makna penyebaran dakwah ke segenap umat manusia dan memperkokoh Ukhuwah Islamiyah yang berdasarkan Risalah Allah Swt. dan Rasul-Nya. Secara sosio-kultural, hijrah bermakna transformasi sosial dan budaya menuju masyarakat yang menyakini keesaan Allah swt. dan tiada kekuatan yang menandingi kekuatannya. Sedangkan secara politik, hijrah merupakan strategi perjuangan handal yang tak mungkin gentar melawan musuh-musuh Islam serta dengan gigih mempertahankan Aqidah Tauhid.

Setelah Hijrah, ajaran Islam tersebar ke seantero Jazirah Arab. Bahkan dalam tempo yang tergolong singkat telah mencakup lebih dari separuh permukaan bumi. Secara efektif, kota Madinah memiliki akar spiritual yang sama dengan Islam sehingga amat memungkinkan penerimaan atas Risalah Islam. Penerimaan ini berimplikasi pada mobilisasi sosial yang besar, yaitu memberikan nasib baik bagi masyarakat dan Agama Islam. Kenyataan ini, tentu saja membimbing umat Islam serta sikapnya untuk akomodatif terhadap kekuatan-kekuatan sosial yang ada, termasuk dalam upaya mencari dukungan dari kaum Yahudi dan beberapa kelompok kecil setempat di Madinah. Di samping itu, hal tersebut juga disebabkan oleh kesiapan pengikut Nabi untuk rela berkorban dalam melancarkan misi Kerasulan yang diemban Nabi Muhammad saw. baik yang ditunjukkan oleh kaum *Anṣār* maupun kaum *Muhājirin*.

Kesediaan berkorban inilah yang menjadi faktor mendasar bagi keberhasilan *hijrah* kaum Muslimin. Snouck Hurgronje dalam karyanya yang berjudul *Le Voile des Mesulmanes* menjelaskan bahwa melakukan *hijrah* berarti melepaskan diri dari apa yang





stabilitas politik, sosial, ekonomi dan taktik perang yang mampu mewujudkan cita-cita tersebut dan menerapkannya dalam sistem ketatanegaraan. Inisiatif yang dijalankan Rasulullah untuk melaksanakan *hijrah* patut diacungkan jempol. Atas dasar tindakannya itu, beliau berhasil dalam membentuk masyarakat yang beragama di Madinah dan menjadikannya masyarakat yang satu, yaitu berada dalam pemerintahan dan undang-undang Islam.

Di awal *hijrah*, Rasulullah telah menanamkan pertahanan yang kuat pada diri dan jiwa sahabat, sebuah landasan awal sebelum melangkah ke tahapan selanjutnya yaitu menanamkan jiwa *tauhīd* dan *'ubudiyah* hanya kepada Allah serta menanamkan keyakinan bahwa hanya dengan kekuatan segala sesuatu bisa terwujud. Landasan Aqidah dijadikan oleh para sahabat sebagai perisai pertahanan dalam menghadapi berbagai tekanan, cobaan dan rintangan guna melakukan *hijrah* di jalan Allah swt. Aqidah adalah penentu segala tindakan diterima atau tidaknya di sisi Allah swt.

*Hijrah* merupakan bagian dari *jihad* karena berusaha mempertahankan segala sesuatu dari berbagai tekanan yang dapat merusak keyakinan kepada Allah swt. juga memberikan semangat besar pada *muhājirīn* untuk berjuang mempertahankan apa yang dimilikinya. *Hijrah* mempunyai peran penting dalam mempertahankan Ideologi Islam. Al-Qurān telah memberikan penekanan yang besar pada keutamaan konsep ini. Dapat diutarakan bahwa dalam hal ini, semua usaha dan tenaga dilakukan semata-mata untuk Ridā Allah semata. Tidak boleh ada unsur lainnya, betapa pun kecilnya yang melekat dalam usaha ini, seperti yang berbau pengkultusan pribadi, kemegahan atau keuntungan pribadi dalam bentuk apapun juga.

Urgensi konsep *jihad* dalam kehidupan sangat perlu disosialisasikan dan diterapkan baik dalam lingkungan keluarga maupun masyarakat. Abdullah Nāṣih 'Ulwān mengungkapkan bahwa *jihad* tidak terbatas pada mengangkat senjata dan maju ke medan



